
0909一周网事
责编：李 贞 邮箱：yizhouwangshi@126.com

2016年5月6日 星期五

人民日报海外版文章人民日报海外版文章
《《香港旅游业如何找回内地市场香港旅游业如何找回内地市场？》？》

被《文汇报》（香港）、《明报》（香港）、商业电台（香港）等转引

内地赴港游客人数增多，确实给香港造成出入境口岸压力大、旅
游接待能力捉襟见肘、给本地居民生活带来不便等影响，但一味地推
出各种“限令”并不是解决问题根本之道，特区政府和旅游业界应积
极从“供给侧改革”角度制定政策，把“需求管理”改为“供应主
导”，增加旅游景点和设施的供应，抓紧提升旅游及相关产业的承载
能力，用更优质的服务水平再度擦亮“旅游城市”“购物天堂”的招
牌，再塑“好客之都”的形象。如此，香港旅游业才会迎来转机。

微信公号侠客岛文章微信公号侠客岛文章
《《习总为何要重温改革那一声习总为何要重温改革那一声““惊雷惊雷”》”》

被美国之音、明镜新闻网（香港）等转引

此一时也，彼一时也。当年的小岗村，要解决温饱问题。如今温
饱不是问题了，又会有许多问题需要解决。对中国来说，还有 7000
多万贫困人口要摆脱贫困，这是关系到目标和梦想的大问题。

但是中国的大问题，就藏在每个村甚至每个人的非常具体的小问
题里。谁也逃避不了。甚至，谁也分担不了。

老百姓勤劳的一定是比懒惰的过得好些，善于规划的一定是比疏
于思考的过得好些。官员们勤政的一定比懒政的对国家社会更有贡
献，敢于担当的一定比推三阻四的对国家社会更有贡献。

海外网文章
《拉美政经动荡，中拉关系不动摇》
海外网文章海外网文章
《《拉美政经动荡拉美政经动荡，，中拉关系不动摇中拉关系不动摇》》

被BBC（英国）、《旺报》（台湾）、《中时电子报》（台湾）等转引

据中国海关统计，2015 年中拉贸易额比上年下降了 10.2%，为
2365亿美元。其中，对拉美出口下降2.9%，进口下降17.9%。中拉双
边贸易额的下降有多种原因，如国际市场大宗商品价格的下跌、包括
拉美、中国等在内的世界经济增速的放缓等。但应该看到，从整体来
看，拉美国家的投资环境仍比较稳定，对发展基础设施建设和提升大
型装备制造技术的需求仍在增长，而中国企业在上述领域具有独特优
势，为中拉双方今后的产能和基础设施的合作提供了难得的机遇和广
阔空间。

网友评论网友评论
侠客岛侠客岛《《中国南海出招有新变化中国南海出招有新变化》》

网友“牛顿爱吃红富士”：

中国以前对南海问题一直低调，让自身处于战略被动状态。近年
来战略有所调整，在领土与主权问题上寸土必争。南海关系到我国海
洋生命线的安全。谈的照谈，做的照做，时不时来个巡演警告警告纸
老虎，勿谓言之不预也。

网友“天剑”：

小岗村是一个精神图腾，再次重温，总书记宣示的同样是一种精
神：改革没有回头路，不管水有多深，阻碍有多大，唯有勇往直前。
当年解放思想，解决的是温饱问题，如今的改革已经不限于经济体
制，更重要的是社会结构的变革。没有从头越的豪情和担当，加之足
够的政治智慧，还真不行。

网友评论网友评论
侠客岛侠客岛《《习总为何要重温改革那一声习总为何要重温改革那一声““惊雷惊雷”》”》

制图制图：：郑郑 磊磊

网友提问：马克思主义在西方
学术界到底是个什么样的地位？

韩毓海：就今天来说，世界上
的一流大学，比如哈佛、耶鲁，都
开设有关于马克思的课程，而且讲
得 非 常 好 。 美 国 大 学 里 有 一 个
Great Books （伟大的书） 目录，大
概十四五本，从柏拉图开始，马克
思是其中的核心纽带。在美国很多
大学，《共产党宣言》、《资本论》
的相当一部分，都是必读的。西方
社会科学领域的那些大咖，从弗洛
伊德开始，到马克斯·韦伯、让-保

罗·萨特、哈贝马斯这些
人 ， 都 是 很 懂 马 克 思
的。在西方大学里不懂
马克思主义，是很难混
下去的。

但我们也不用妄自
菲薄。至少我们的第一
代马克思主义者，对马
克思的经典和原著是很
熟的。毛泽东就是通过
运用马克思主义，不断

适应中国的时势。
我们今天的问题，第一是大部

分人根本没看过马克思的原著。第
二是不知道如何运用马克思主义来
为中国创造时势。理论和信仰的问
题在今天变得非常重要。信仰并不
是无用的，没有信仰的人只是片面
的人。我们今天的马克思主义理论
水平不算高，但是我们的实践能力
并不低，问题主要是如何将这些实
践上升为理论。

网友提问：如何让马克思主义
原理和普通人 （如基层党员） 结合

起来？
韩毓海：首先我觉得读原著

还是必要的。先看看马克思干了
什么，提出了什么。现在很多大
厚 本 的 解 读 ， 人 们 根 本 看 不 下
去 ， 但 要 求 我 们 的 党 员 读 一 下

《共产党宣言》，这不过分吧？为
什么好像读了那么多书，都是老
师 的 教 材 ， 结 果 依 然 云 里 雾 里
呢 ？ 为 什 么 说 马 克 思 距 离 很 远
呢？就因为连原著我们都没读过。

你不能说让马克思离我们近一
点，实际上是你应该离他近一点。
这年头，你真正读懂了 《共产党宣
言》，你就算是个有学问的人。

至于问马克思主义有啥用，这
是实用主义的说法。当年金融危
机，我在美国，看到大家都说马克
思都说对了。马克思主义当然有
用，但首先你得把它变成自己的东
西以后，它才能有用。我们说人类
真正的经典是有限的，所以要读那
么十几二十本书。我们应该把这些
基本的书读完，再说其他的。

侠客风云会
马克思跟你想的不一样

今年5月5日，是卡尔·马
克思诞辰 198 周年。再过两
年，这位伟大哲人就诞生 200
周年了。

4月29日晚，人民日报海
外版旗下微信公众号“侠客
岛”，举办了第三期“侠客风
云会”视频沙龙讲座活动，邀
请北京大学中文系教授韩毓海
与网友们交流。本次交流讨论
的主题是“马克思跟你想的不
一样”。

我们精选了一部分网友与
韩毓海教授的精彩问答，与大
家分享。

左图为韩毓海与侠客岛记
者对谈现场。

百度如何进入舆论场？

在知乎上，魏则西自我介绍为“二十一岁，
滑膜肉瘤转移，西安电子科技大学学生，计算机
专业”。年轻的他，正是因为“滑膜肉瘤转移”
这个病而过早离开人世。

百度的长微博一开始让许多网友摸不着头
脑。该文称，在得知此事后，他们立即与魏则西
父亲取得了联系 （双方此后对这一点产生了争
执）。百度推广还对魏则西表达了敬意，“则西同
学的顽强值得每一个人尊敬”。

魏则西之死，为何引来百度发文？这个网友
心头的困惑，百度自己作出了部分解答。这篇文
章透露，2014年下半年，魏则西通过央视频道和
百度搜索找到武警北京总队第二医院并接受治
疗。百度推广称，他们调查发现该院为公立三甲
医院，提供给百度的资质齐全。

此前，魏则西本人发出的关于治疗历程的帖
子，直指百度提供的这个医疗信息。所以，百度
很快发布了这样一个带有公关性质的长微博。

一石激起千层浪，无论是传统媒体的新媒体
账号，还是各类公众号，对这个事件都给予了非
常高的关注。

人民日报、央视新闻等账号对“魏则西事
件”进行的详细梳理，都在微信上有“10w+”

（微信指标之一，意为超过 10 万阅读） 的点击
量；凤凰网等则综合多家媒体报道，对魏则西之
死进行梳理。

人民日报海外版旗下新媒体品牌“侠客岛”
则连续两天将关注的视角投向百度，连续两篇都
成为“10w+”文章。

在题为 《【解局】 百度，有毒》 的文章中，
侠客岛直言，“又是百度医疗搜索的‘竞价排
名’，这个依靠金钱和谎言堆砌的虚假信息又一
次坑害了一个无辜的生命。”微信后台信息显
示，这篇文章的阅读量超过了30万。

而 《【独家】 一个百度前员工的反思》 一
文，则请到了一位百度前员工，从百度自身的文
化建设谈起，分析这家公司如何一步步走向今天
的局面。文章同样引起广泛关注，在“今日头
条”上阅读量超过了70万。

“莆田系”是怎么回事？

很快，“莆田系”在舆论场中浮出水面。
网友很快就翻出了莆田系的历史与今天。在

知乎上，“莆田系医院”下面有 227个精华回答。
其中，“福建莆田私人医院的历史是怎么样的？”
就有 309个网友作答，网友“咖喱鸡”的回答获
得了超过 4.5万个支持，他从 80年代莆田人背着
医药包走遍全中国说起，写到 90 年代前期和中
期，一个个莆田人开的门诊如雨后春笋般出现，
到90年代后期莆田人开始承包下一些公立医院的
科室，到 21 世纪初莆田系的医疗开始实现产业
化，到如今在承包公立医院科室基础上，莆田系
自建的整形美容医院等已遍布全国。

更让人惊讶的是莆田系在全国的规模。一份
广为流传的“莆田系医院名单大全”被网友们大
量转发，甚至有媒体做了专门的页面，只要选择
自己所在的地区，就能看到当地的莆田系医院名
单。

在微博上，许多粉丝数较多的账号，@北京
人不知道的北京事儿、@上海热门资讯 、@你
好长沙 、@成都同城会等地方新媒体博主，转
发由凤凰资讯制作的各地莆田系医院 H5 的内
容；@朱学东、@鲸书等更多对事件做了评论性
叙述，同样收到了较为广泛的传播效果。

事实上，从2010年至今，微博上关于莆田系
的关注就几乎没有停止过。

新榜数据显示，从去年 1月到今年“魏则西
事件”爆发之前，在新榜后台的微信数据库中，
至少有3380篇微信文章讨伐莆田系。去年百度与
莆田系因为广告价问题决裂后，在微信公众号上
掀起了一波对莆田系的揭底，相继推出了1049篇
文章，不少公众号都在起底这个敢跟百度叫板的
莆田系。

整治的契机或已到来

事实上，这不是网络舆论中“百度”与“莆
田系”第一次被绑定在一起。

2015 年 3 月，网上传闻：莆田 （中国） 健
康产业总会发出通知，称“网络竞价规则导致
医疗机构沦为为互联网打工，严重影响医疗机
构的成长”，号召全体乡亲停止对百度的有偿
网络推广活动。彼时，百度官方对莆田系回应
称，不会动摇“高门槛、严审核”决心，并会

“加大整治以莆田系为代表的违规医疗推广。”
今年 1 月，百度“血友吧”原吧主爆出百

度卖“血友吧”事件，一时间，百度因为不顾
用户利益将贴吧卖给医药公司，遭到了社交媒

体的围攻。不少微信公众号在围攻百度的同
时，也将矛头指向曾经跟百度关系亲密的莆田
系 。 在 1 月 份 ， 有 超 过 679 篇 微 信 文 章 趁 着

“血友吧”事件，再次揭发莆田系与百度背后
的生意。

然而，此次因“魏则西事件”二者再次绑
定，引起的效应是让人始料未及的。至少，短
期来看，这二者甚至其背后所代表的行业都会
受到猛烈冲击。

事件发生后，国家互联网信息办公室表
示，已经成立联合调查组进驻百度公司。调查
组由国家网信办牵头，国家工商总局、国家卫
生计生委及北京市网信办、工商局、卫生计生
委等相关部门共同参加。北京市海淀区工商分
局相关负责人也表示，针对多家公益组织举报
百度发布虚假医疗广告一事，已立案调查。许
多 网 友 表 示 ， 希 望 以 此 事 为 契 机 ， 彻 查 内
幕，打击不法，还网络和医院一片蓝天。

5 月 3 日，《人民日报》 发表署名评论 《丢
掉责任，企业还能走多远》，开篇就说：“这
两天，一篇关于搜索和医院的网文，在一些
媒体平台刷了屏。”文章指出，唯有坚持经济
效益和社会效益并重，才能让网络技术回报
社会，造福人民。

5 月 4 日上午，国家卫生计生委召开了关
于规范医疗机构科室管理和医疗技术管理工
作的电视电话会议。会议要求，医疗机构必
须依法执业，禁止出租或变相出租科室，以
及发布虚假医疗广告等违法违规行为。

摩根士丹利发布的报告中认为，根据百度
的 2015 年报推算，医疗广告占百度总体广告
收入比例超过 20%，受此事影响，百度的短期
营销增长将面临较大的不确定性。

360 搜索则在此时发表公开信称，研究发
现，只要互联网医疗商业推广这种商业模式
存在，就无法彻底从根本上杜绝虚假医疗信
息给用户带来的伤害，因此决定放弃一切消
费者医疗商业推广业务。

网友的关注不止于此，作为三甲医院的武
警北京第二医院，为何能将未经严密论证的
治疗方法用在患者身上，监管是否有漏洞等
问题，都是网友关注的焦点。

新榜数据显示，从 5 月 1 日到 5 月 3 日，仅
微 信 公 众 号 ， 就 至 少 有 1.7 万 篇 有 关 文 章 推
出，其中有 110 篇文章阅读破 10 万。公众对这
个事件的关注仍在继续，如何发展仍未可知。

一篇网文一篇网文,,
撕开撕开一连一连串窟窿串窟窿
——透视近期关于网络透视近期关于网络与医疗关系的热点话题与医疗关系的热点话题

本报记者 刘少华

如同许多公共事件一样，石子投入湖中时，很少有人预料到涟漪会带来如此大的波动。
“魏则西怎么样了？”来自知乎的一个提问，在4月12日得到了用户“魏则西”的回复：“我

是魏则西的父亲魏海全，则西今天早上 8 时 17 分去世，我和他妈妈谢谢广大知友对则西的关
爱，希望大家关爱生命，热爱生活。”

本来网友只是在悼念魏则西，但此时微博认证账号“百度推广”发出的一篇长微博，却在
不经意间将自己推到了风口浪尖。

七日沸点

（图片来自网络）

图为在微博上，相关话题讨论的阅读数量，已经超过了10亿次


